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霾一代的文艺生活
□韩 松

如果几十年后，回头来，说到这一代人的特点，也许可以叫做
“霾一代”，因为大家一生中有很长一段时间，经历了中国历史上
最严重的空气污染。这种污染是持续的，几年，十几年，几十年，也
许很难有大的改观。中国可能花上较长的时间，才能改变以煤为
主的能源结构。这是时代给人生打下的深刻烙印。就如这代人不
得不面对价格高昂的住房一样。那么，这会怎样影响我们的世界
观人生观价值观呢？一个连太阳都不能经常见到的人，他眼中的
宇宙，是怎样的呢？

霾一代早已存在了，但他们的正式纪年，应该是“公元二零一
二”年底开始的。我们才真切地感受到了心肺之痛。自此，严重的
空气污染一发不可收拾，成为全民话题。

为什么是这个时候呢？因为GDP达到一个高值，中国成了世界
第二大经济体。而2008年以后的4万亿投资，注入大批量工业项
目，开始对大气产生效应。所以，以前也烧煤，但这个时候，烧得更
多了。空气污染的加重，是与煤老板作为一个爆炸性的阶层进入
人们视野，以及能源土豪们的崛起，是同时来到的。

媒体讲，由于空气污染，很多人因为伴生疾病而死亡。这是残
酷的话题，却又是很酷的话题。因为它很科幻。科幻是工业时代或
后工业时代最酷的文艺。科幻作家对霾并不陌生。1987年，由科幻
作家小松左京编剧的科幻片《首都消失》在日本上映。这部电影以
现代日本为中心，主要描写东京突然被一股莫名的浓雾笼罩，整
个城市好像一下子消失了似的，与外界失去联络，各地政府及科
研人员极为震惊，急忙组织起来研究对策。影片表现的便是大气
污染可能带来的灾难，是对日本经济高速增长的预警。未曾料到，
东京没有消失，最近北京倒好像是“消失”了。科幻中的一幕在现
实中上映。而中国科幻作家陈楸帆在 2010 年写过一个小说叫
《霾》，预言未来中国人将统统生活在污染的大气中，变成了一个
个形容模糊的影子。霾成了人们日常生活的主题，小说中，人们成
立了“霾协”这样的机构，来重组自己的生活，并随时对污染进行
观测，建立样本，并开展大气实验。这让人想到近日的媒体报道：
中国科学家将在北京怀柔建设世界最大的“烟雾箱”以模拟灰霾
的形成和治理。果然现实越来越科幻。这个小说也提到是了霾的
种种成因，其中一个，是讲它有可能是美国人搞的气象战。为什么
要这样做呢？其目的就是要阻止中国的工业化和城镇化，让你放
慢脚步，从而延缓中华民族的伟大复兴。这是有些开玩笑的。不
过，根据科学突击的预言，有一天，这也的确会成为现实，人类将
有办法改变大气，就像他们用基因手段，改变人类自身一样。而在
现实生活中，也有人将霾与美国联系起来，比如张召忠将军，他说
大雾是对美国激光武器的最好防御。因此大气污染勾引起了人们
复杂的地缘政治的联想，霾也具有了某种意识形态的因素，有着
东西方竞争较量的内容。不过，反过来一想，不正是这样吗？第一
大经济体与第二大经济体的比较，中国工业化的突飞猛进，设想
中的对美国的赶超，2030年前中国要成为第一大经济体，这些，难
道与霾的形成没有关系吗？这又让人想到在上世纪五六十年代，
中国人想象中的一幅最美好的画面，那便是，站在天安门城楼上，
放眼望去，到处都是大烟囱，黑烟滚滚布满天空，这就是社会主义
高级阶段的样子。

当然，面对空气污染，科幻作家也想出了很多的解决办法，比
如，每天待人们都睡后，便人工降雨，甚至用人工的方法改变大气
结构。还有人认为，这些都用不着，因为未来的中国根本不会出现
这样的问题。比如叶永烈在1961年写出的《小灵通漫游未来》一
书中，讲述了21世纪人们的生活，那时便根本没有什么霾，人们用
的汽车都是绿色环保的。但这只是科幻。而我们大多数时候看到，
科幻是飞不起来的，因为现实太沉重。

说到现实，便要说说河北。10个空气污染最严重的城市里，一
半以上在河北。2月25日早上，根据环保部公布的数据，邢台、唐山
的AQI（空气质量指数）达到500，指数“爆表”，属于6级严重污染，
成为161个参与空气质量排名的城市中空气质量最差的城市。为
什么是河北？河北不是最需要为保卫北京作贡献的地方吗？我们
去河北调研，看到有一个县居然有4000家企业。县委书记说，无工
不富呀。什么样的企业呢？当然不会是像中关村那样的高科技企
业。所以一进入河北，就能嗅到水泥厂化工厂钢铁厂等等散发的
各色烟雾。现在发展新型城镇化，要求不污染。但城市毕竟是用钢
铁和水泥盖起来的，是要发电的，是要行车的，不可能都搞成核能
或天然气。同样也不可能都搞成硅谷。我们的工业化和城镇化与
西方国家有一个很大的差别，人家到后来把传统的工业转移出去
了，像伦敦，后来搞金融，搞创意产业。但这些在可见的未来，至少
并不是河北省的强项。

实际上，河北的情况，在全国都存在。生产停留在低端，也没
有办法再转移了。企业家说，找不到投资的方向，也很难转产，那
么，做什么呢？一是卖土地；二是借钱搞基础设施建设，形成了让
人担心的地方政府性债务；三是各个地方纷纷搞旅游产业，河北
的许多县，都在开发山水民俗，而像北京这样旅游资源十分丰富
的地方，郊县也搞出了很多的人造景观；四是出现了像四川刘汉
那样的人，黑白通吃。他不用去创新就能发财，靠人际关系，靠权
力，就能发财。这是中国市场经济中很大的一个问题。去年爆出湖
南衡阳500多名人大代表贿选，又有900多名厅级干部兼职为自己
谋利。总之，财富来得轻松，便不去思考怎样发展面向未来的替代
性产业。因此我一直怀疑霾与腐败是有关系的。另外，就是年轻人
纷纷去考公务员，不愿意到市场去创业。虽然抱怨做公务员辛苦，
没成就感，却也很少有人离开。这说的是，人们不再愿意去创造。
西方的污染是怎么解决的呢？根本上是创新，搞科技革命。比如发
展出了互联网。至今，有关互联网的创新思想，仍来自西方。西方
人还发展合成生物、3D打印、智能城市……说到智能城市，中国也
搞，却成了圈地，成了卖地。

说到中国的空气污染，西方人也很有创意。英国艺术家霍麦
普居住在北京，热衷设计新型机器，比如，见北京满大街的口痰，
就想用一种超级机器来吸走。见到霾，他设计了一种自行车，用
200元的现成车改装，是携带空气净化头盔的新型“气车”，使用锂
电池，可以抗击北京的雾霾污染，骑上街后，市民都围观，问淘宝
上买不买得到。他还为自己设计了一套类似防化服的衣服。在此
之前，有一位荷兰设计师发明出类似于真空清扫器一样的东西，
可以吸入特定区域的雾霾，受到了舆论的关注。在北京生活的美
国人杰克还设想了一个手机程序，当空气污染指数达到200时，就
自动帮人订张机票离开中国。这些都是西方人在想。那么，为什么
西方能够做到不断创新？我们经常说我们用几十年时间，走完了
西方几百年的工业化之路，这是不确切的。很多我们没有走到。比
如我们没有经历文艺复兴。文艺复兴激发了西方对人本身的关
注，对发现自然奥秘的兴趣，由此才有了后来的工业化。但我们不
是这样。因此，要解决雾霾问题，还得解放人自身，解放人们的思
想，让人们在思考问题时，变得更大胆、更奔放一些，更有创造性
一些。这需要什么呢？当然了，需要文艺。没有创意的城市，文艺一
定是落后的。而文艺的落后，则可能是一座城市缺乏创意的原因。
所以，不能仅仅从经济上考虑问题。

信 仰
兀立。
兀立在那思想的高原,随着理性之光

的逼近，你愈显得巍峨、峻峭、挺拔，成一幅
孤独的风景。

你决意站在思想的高原，是想让人们
都看到你吗？

仿佛一个远航者，遥望彼岸的灯塔，我
无言的瞳孔射出难以扑灭的光芒，远远遥
望着你。

我遥望着你，是因为当云雾风化着你、
风雷风化着你、冰霜风化着你，甚至阳光也
风化着你时，我依然高昂起严峻的头颅仰
望着你。

虽然，你在那思想的高原，可望而不可
及，但你依然以神圣的光芒洞穿黑暗……

如今，有人为五斗米折断了腰，有人为
一口水低下了头，也有人经不住绯红色的
诱惑或者抵挡不住赵公元帅的青睐纷纷离
你而去，只因为这个年代离物质很近，距离
你却很远，连我这个尘世中最寂寞的诗人
有时也噙着泪光远远望着你。

但我必须走近你。
日月可以作证：真正的殉道者，是那些

以生命一步一步走近你的人。

希 望
没有失望的淡漠的叹息，没有绝望的

痛苦的哀鸣，我是希望，唱着一支深情的
歌：希望啊，希望！

我在寒冬不曾窒息的种子里倔强萌发，
我在春雨润绿的新笋内奋发地拔节，
我在沙漠跋涉的驼铃中低缓地沉吟，
我在绝壁飘卷的测旗旁欢悦地翻飞，
我在激流勇进的竹筏上激动地协奏，
我在锻锤夯打的铁砧上雄浑地交响，
……
希望啊，希望！我的歌属于前进的节

律，坚定的音韵和不甘沉沦的憧憬、永不衰
老的神往……

落叶的枝头，是什么使它重新树影婆
娑呢，断翅的小鸟是什么使它重新飞向蓝
天呢，流逝的音符是什么使它重新萦绕琴
弦呢，干涸的溪水是什么使它重新涌起浪
花呢？

希望啊，希望。

希望啊，希望。
在人生的征途上，当我不幸跌倒时，你

会不会来叩响我的灵魂之门呢？

希望是圆的。
圆圆的希望，是圆圆的太阳、圆圆的

月亮吗？不啊，是圆圆的豆粒——圆圆的
种子。

我看见躺在竹箩里渐渐干瘪的豆粒绝
望的目光；

我听见过浸在水里缓缓生芽的豆粒失
望的叹息；

那是谁把豆粒种在土里，豆粒在泥土
里发芽、在风雨里开花、在阳光下结果？

于是，我看见豆粒骄傲的微笑，听见豆
粒胜利的欢歌。

仅仅有希望还不够啊，这是我从豆粒
在箩里、水里、土里所得到的启示。

追 求
从蓝色的梦的那边，从我目所不及的

地方传来，我听到了你的声音，正以深沉低
婉的节奏和轻盈舒缓的节拍，呼唤我久贮
的热情。

蓦地，睁开滞重的眼睛，我迎上前去。
啊，我久久盼望和急急地想见到的，

以致摒弃生活的宁静、安逸和闲散，不就
是为了迎接你吗？此刻，当你轻轻拍打我
满身灰尘，抚摸我有些疲惫的心，你听见
我沉重呼吸、急促的心跳、热血流动的声
音吗？

将昨天和遗恨留在身后，你邀我出发。
于是，远离了怯弱、犹豫与彷徨，我义

无反顾地上路了，紧紧挽着你的手踏上新
的征程，奋然前行……

路就在脚下。
今生有幸，与你共度人生之旅。
时光迢遥，征途迢遥，漫漫人生路，有

风、有雨、有坎坷、有曲折、也有艰险……
无须选择什么，且让执著陪伴着你，穿

过摇天的风，去击破撼地的雨，去踏碎苦难
风化的泥泞，去踩烂阴谋丛生的荆棘。如果

跋涉途中遇上翻不过去的坎坷、绕不过去
的曲折、穿不过去的沼泽，纵然跌倒了爬
起，爬起来再跌倒，你也不会倒，我会用意
志与毅力支撑你！

路就在脚下。
今生有幸，与你共度人生之旅。

是你，只有你能理解我。
当我不眠的灵魂遥望深邃的夜空窥视

人生的奥秘迷茫惆怅时；
当我探求的脚步跋涉苍茫的荒野寻觅

生命的绿洲徘徊不前时；
当我失意的心漂浮在生活的激流奔向

憧憬的大海沉沦漩涡时；
当我渴望的呐喊绕过绝望的深壑呼应

动情的恋歌声嘶力竭时；
只有你给我信心、力量、支持与鼓舞！
除了你，谁能听到我梦中不甘寂寞的

悸动？谁能听到我心灵回荡时光的低唱？谁
能听到我血管生命鼓翼的呼啸？

不知你发觉没有，我的生命是你爱的
雕塑！

未 来
望你，就这样远远望你。
一望见你，我就感到一种莫名的激动。
无法按捺的我的目光，骤然升起一朵

火红的红云，
燃着炽情。

我知道，我无法走近你。
你我之间有一段咫尺之遥的距离,横

亘在日月星辰之间；日月星辰拉开你我之
间的距离，又是那么空远。你敏捷地走在我
的前面,留下一个窈窕的身影。

意念躁动追求。我内心的意念在热切
地呼唤你，那永无止境的渴望，随着朝阳日
复一日的叩门声，轻轻叩响我的心扉。

我知道一辈子追不上你，
这反而使我更加

执著。
我的脚步已经走

向你了，我就不会停
下步来！

断 章
□谢克强

炸鸡和啤酒
□夏 烈

“炸鸡和啤酒”语出新晋最热播的韩剧《来自星星
的你》。该剧是韩国SBS电视台的水木剧（韩国承袭中国
古法，自星期日开始，一周各天依次命名为日、月、火、
水、木、金、土，所以水木剧就是每周三、四播出的电视
剧集），首播自2013年12月18日，完结于2014年2月27
日，共21集。当第3集全智贤主演的千颂伊在浪漫升华
的当口，蓦然说出那句屌丝味极厚的抒情语时，观众顿
然会有脚上一崴的“无厘头”的喜剧感，这种四两拨千
斤的对比度令人赞叹它红得有道理！虽然我不认为“星
星”是近期韩剧里编剧上乘的作品，但它无疑埋伏了所
有时尚的元素：外星人、娱乐圈、超能力、嫉妒心、豪门
生活、屌丝趣味、400年真爱、凶杀的黑幕、漂亮的服饰
用品、浪漫的星空和雪景。哪怕你坚持知识分子式的严
肃，该剧也为你准备了剧中金秀贤主演的都敏俊教授
的经典书房，令爱书及屋的我们羡慕嫉妒。所以，“韩
流”再次席卷，其欲望研究是充分的，大众心理学和故
事类型化都把握得恰到好处。

之后就看深谙消费时代一切信息密码的各路英雄
是否能做大这次天时地利人和。没有让人失望的是从平
民化的“炸鸡和啤酒”，到“高大上”的服装首饰化妆品，
中韩商家政热经更热，至今仍然衍生着这次文化产业辐
射的红利。当我看到央视的多次报道和分析，当我听说

王岐山同志3月5日在北京代表团审议政府工作报告时
以“星星”热播引出的思考，当我眼见着微博上各路明星
推波助澜，当我听到新闻报道里鸡排店的老板娘笑着说

“人不少，卖得好！”而浙江的青年人更一扫年前作为
H7N9感染率高发地的畏鸡心理……着实赞叹一件文化
产品在今天可能带来的意识形态价值和经济价值。

我们可以这么理解韩剧的巧妙之处。一方面，它把
大量的商品符号、消费潜能非常剧情化的、自然而然地
融入人物和故事，尽量让广告的对象转化为情感的必
须、风格的必须。这给我们热衷于广告植入却远显得生
硬蹩脚或无门而入的影视剧作了最佳示范。同时，它还
不嫌贫爱富，“炸鸡和啤酒”这种韩国平民百姓的日常
饮食方式通过明星表演被反复强化，除拉近观众心理
距离之外，事实上在热播后抹平了社会阶层的准入门
槛——即便是在社会底层的青年，它依然可以通过“炸

鸡和啤酒”体验到文艺作品暨文化产品的标志性符号，
使得个体感受到一种文化权力的平等和消费欲的满
足。这一弥合在批判者眼里会是廉价和虚伪的，但大众
文艺作品和文化产业本身却召唤着这种普通人精神愿
望和商业社会的弥合，提供给受众“白日梦”的可能性。

另一个韩剧的巧妙之处是，“星星”秉承了韩剧一
贯的“无性化”倾向，拿网络的评价来说“韩剧就是讲上
床之前的事，美剧就是讲上床之后的事”。而“星星”为了

“无性化”，更从人物设计上就先告知外星人都敏俊教授
是无法与地球人性交的，即便接吻的口水也会引发他的
一场高烧，这有效规避了韩国电视剧苛刻的审查。但就
是在这种无性的规定下，人类恋爱的朦胧暧昧被复活
与放大，并且与守候爱、坚持爱、相信爱的价值观联系
起来。与韩剧的价值观态度比较，中国人眼前的影视剧
更倾向于疏通和宽容，比如甄嬛是情有可原的，比如海
藻和文佳佳也是情有可原的——理解和原谅固然重要，
底线情感和价值的坚守也不容失却，韩剧无性的“假”却
有信念的“真”来填补，这也是韩剧的“正能量”。

所以说，“炸鸡和啤酒”家的偶像剧原就不止“小女
人的幻想片”那么简单，当5000万人口的韩国源源不断
向全亚洲输出文娱偶像的时候，我们的研究和实践确
实也该更实战一些了。
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祖先的影子（外一篇）

□王保忠

一顶软塌塌的帽子，一身洗得发白的中山装，半个身子
贴在镜框里，温和地看着我们——这就是我的祖父了，生下
来就没见过他的面，每年，也只是在春节，在母亲敬神的桌
子前，才可以看到他古旧的微笑。祖父是一个中医，常年挎
着一个药箱，走向有病痛和呻吟的地方。方子里开出的草
药，什么甘草、辛夷、桑叶、黄莲等等，都可以在村子周围的
山野里采到。他悬壶济世的几十年，一直与人为善，街坊邻
居都说他是个好人。

我的曾祖父，在村子里做点小本生意，最喜欢望着天空
发呆。他天真得像个孩子，勤恳得似他养的那几头牛，他那
几十年，一直想闹出个响动。他不懂什么叫元素，却像个化
学家，在一间小屋里调配炸药，最后制成了鞭炮。我们村的
人，逢年过节，从此不用进城去买炮了。他该是怎样的性情？
做炮的人，是不是像鞭炮一样激烈？但是我错了，听说他的
性情比我祖父还好。

因为家谱失传多年，曾祖父的父亲做过什么，我就不得
而知了。他也许是个本分的农民，也许是个驰骋疆场的英
雄——后一种身份自然是我的猜想。我一直在想，我们的祖
先为什么都那么性情温和，安分守己，就不能出一个大英雄
吗？但想想这是不可能的事，祖先会决定我们，而我们却不
能重塑祖先。

再往上，又是一个什么景况？肯定是这样的：一个农民，
他背着手，走在自家的产业上，他的身边，有牛羊猪狗，有
犁耙耩镰。他满足地看着他的土地，他的房子，还有老
婆。他的老婆说不上漂亮，但能为他生儿育女，能跟着他
风里来雨里去，出门下田，回家做饭。这就是祖先的生活
吧？也用不着找家谱了，家谱里密密麻麻记载的事迹，说
到底也就是个平淡。

我的父亲，是我们家族第一个走出村庄的人，但走了十
多年，他又带着老婆孩子回来了。他和我祖父一样，也是个
医生，但却性情刚直，也因此，衣锦还乡与他无缘，他在一个
严峻的年代给发落回了乡间。这以后，再没有离开村庄半
步，一直到他短暂的人生划上了句号。乡间的天空很高，但

那个年代却容不下一个正直的男人，他本来想像树一样直
挺挺地活着，最后却草一样枯死。

我呢，肯定将是我孙子的祖先。到现在，我是我们家族
走得最远的一个，也许，后人会为我写下浓重的一笔。然而，
想想，我有什么？我的脚至今还沾着村庄的泥巴，常常无视
城市的规则，喜欢盘腿上炕，大碗喝酒，大步走路。也像我的
祖先一样，我性情温和，至多是，在小说里表达一下心中的
愤怒，或者假想一次轰轰烈烈的战事。是的，虚构和想象是
我的职业，就像现在，面对那轮明月，我只能抬起头，遥想我
的祖先。

胎 记
记不起谁说过这样一句话：人的个性的一半是地域性。
这也许是宿命的万有引力。
无论穷富，也不管贵贱，一生下来，你就逃不过地域的

塑造。若说个性有源头，这源头就是你曾经的土地。这样，我
们每个人就有了一种先天的标记，你不一定看得到，但却烙
在你身体和灵魂的最深处。

你，就带着这样的标记上路了。
于是，我们又有了另一种搏斗。每个人都会有这种搏

斗，特别是像我这样从村庄走出来的人，也许一生的努力，
都是为了抹去那个标记。我后来几次考学，参加工作，从一

个地方到另一个地方，与故乡渐行渐远。本以为走出来了，
身上的标记也不复存在了，但多少年之后，当我回过头再
看，那遥远的村庄依然光芒万丈，而我的姿势则谦卑得像一
株向日葵。于是我明白了，那标记其实就是胎记，一生都抹
不去，也摆脱不掉。

我记起有次在上海站，在蚂蚁般蠕动的人群中，不经意
碰上了一个人。他的声音，表情，举止，让我看到了一种熟悉
的标记，我于是不加思索地和他说话，他先是一怔，但很
快，手就向我伸过来。两只手握紧的一刻，我不知道他看
清我了没有，而我却觉得是深入了他，甚至看到了他的前
世。他的皱纹泛着我儿时那条河流的形状，他的眼眸里和
皮肤上，有我经历过的风雨的味道。我忘了我们怎样松开
的手，之后他又去了哪里，但是他的微笑却像一束追光，
伴随了我的旅程。

是的，我们每个人都是背着故乡上路的。
我们离开了故乡，以为很轻松，以为从此得到了解

脱，未曾想，在你想卸掉什么时，你其实也背上了最沉重
的东西。这一点，你可能慢慢才会懂得，而有所体悟时，
风尘仆仆的我们早已满面沧桑。所以，我想说，我们每个
人都是一个行走的地域。离开了，却也把那块土地带上
了。你的身上有它的温度，散发着它的味道，承载着它的
草地、阳光和声音。

这就是为什么有时我们会在夜晚静谧的河边，或在午
后热烘烘的草地上，忽然听到另一个声音的原因。这声音呼
啸而来，像阳光一样嘹亮，像大雪一样铺天盖地，像村街上
的堡墙一样厚实。是的，不要以为故乡是缄默的，不要以为
它被你甩在了身后。要知道，缄默的，往往是最有力量的。

这也许就是根的追问。
根的深度决定了飞的高度。
我因此常常回过头，看自己身后那片地域。不，其实

是故乡一直在默默地注视着我，就像我们的母亲，当你匆
匆离开时，她却依着那道歪斜的木栅栏，久久地目送着你
的背影。

陈士斌 作
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